

[ 医療と介護をつなぐ情報誌 ]

季刊

sola<sup>st</sup>o

No. 06  
2014 SPRING

特集

## 急性期病院と地域医療連携

— 院内完結から地域完結を目指して —



医学部5年生のときに見学した在宅医療の現場には、自分らしさを失わず優やかに暮らす患者や家族、それを支える医師の笑顔が溢れていた。「自分のやりたい医療はこれだ!」と決めて約12年。荒井康之氏は在宅療養支援診療所の院長となり、地域で暮らす人々の生活をサポートしている。

## トキュメント 在宅医

熱い使命に燃える!



「生きいき診療所・ゆうき」は2008年に開院。介護老人保健施設「生きいき保養館」、訪問介護事業所「生きいきケアセンター」など法人内の事業所を構成している



医療法人アスマス  
生きいき診療所・ゆうき 院長

# 荒井 康之氏

2003年百舌医大卒業。当地區立中央病院、城東町国民健康保険七合部衛生院などを経て、地域内での医療活動で地域医療に従事。2012年4月より現職。日本内科学会認定内科医、日本プライマリーケア学会認定家庭医療専門医、日本在宅医学会認定在宅医療専門医、介護支援専門員、2級精神保健指導コーディネーター。若手医師のキャリアアップを支援する医療技術支援センターのキャリアコーディネーターも務めている。

## “その人らしさ”に向き合い 「病気とともに生きる」を支える

午前は外来、午後は訪問  
時間外は「部活動」に励む

午前中は外来できまぐまな事情を抱えた患者を順番に。診療、相談はもとより、各種書類作成、健診診断、セカンドオピニオンなどにも対応する。「健診に関する困り事はすべて受け付け、解決できる場合は解決し、できない場合は適切な機関につなぎます。地域の保健室を目指しています。そう呼ばれるのが誇りです」と語るのは生きいき診療所・ゆうき院長の荒井康之氏。

この方針は、特に力を入れる在宅医療に関して同様だ。毎日午後の時間帯を訪問診療にて、年齢も性別も病状も異なるさまざまな患者の自宅を、看護師とペアで1日5~6

件訪ねて回る。在宅患者は80名余りで推移。これを同僚の医師と半分ずつ担当している。

訪問が終わると診療所に戻り、その日の仕事の整理とミーティング。「毎日忙ただしいですが、スタッフがよく頑張ってくれています」と感謝する。さらにその後もほぼ毎日、1人、診療所に戻る。講演準備や履歴書築成、会議人として参加している地域の多職種連携の会、「結城市地域ケア研究会」(三次郎代表世話人)の準備などを行うためだ。

診療以外のこうした活動をひっくり返して荒井氏は「部活動」と呼ぶ。「有志による自主的な活動で、仲間ができるし、楽しくて人間形成にも役立つ。まさに部活動そのもの」というわけだ。

患者の希望を優先しながら、介護者の献身を讚える

訪問診療の対象は、茨城県結城市全域と、隣接する桜木町小山市の一帯。私営を越えての活動になるが、達成感や不都合を感じることはないという。「結城市と小山市は親睦ですから」と荒井氏。「この2つの市の由来となった小山氏とその分家に当たる結城氏は西暦700年頃から長らく一体となって栄えたのです」と、赴任するたびに説くという地元の歴史書から得た知識を披露し、「地域の成り立ちを調べるのが好きなんです。患者さんとの会話をもしそみます」と顔をほころばせる。

こんな荒井氏が在宅医療に取り組むにあたり最も大事にしているのは、「その人らしさ」を尊重すること。「医学的に正しいことがその人にとてベストチョイスではないことが在宅の現場ではよくあります」と兩編、「たとえばハビースモーカーの患者さんの場合、



訪問時間が地獄時間と変なることもある。この日はアスムスの訪問看護師と患者等の顔で連絡し音楽をかわした



亡くなった患者について、かわったスタッフが集まって振り返る「振り返りカンファレンス」の様子

「元気を届けるのも自分の仕事」と言う森井氏は、常に明るく笑顔を絶やさない。このテンションに最初は少し戸惑ったという男性患者だが、「いまはもう大丈夫。先生についていきます」と笑顔まじりに抱き合った



医療に呼ばれた羽田で重複服とともに大爆発の応急手当をしているところ。手当の内容はそのままです。ケガの仕方についてティーチングセッションを進める仲間でもあるサービススタッフなどに話を出す



ときには重複訪問看護に同意することもある。写真は三井改修の三井歯科医院院長。森井氏は一掃二「結婚式地獄アドバイス」を進める仲間でもある



宿舎では小型のポータブル機器をよく活用する。写真は超音波検査



「患者さんに安心感を与えたい」という思いで各病院専門医など各種認定證を協同室に掲示

タバコが吸えることが元気のパロメーターにもなります。ですから、煙草の必要性を伝えつつ、タバコを楽しめる暮らしが後押しします」と続ける。

また、家族をはじめ介護者をねぎらうことも、日々心掛けて実践している。患者の薬を目の前に、「奥さんあっての〇〇さんですよね」などと本人に話しかけ、さりげなく介護者の貢献を讃美たりする。

あるとき、90代の母親の皮膚の赤みを薄そうではないかと心配していた女性に、診察の後、「ちょっとした皮膚炎ですから心配ご無用。そもそもこれだけきちんと介護されているのだから、薄そうとは無理でしょう」と笑ってみせると、介護者はちょびりとほらしげな表情になった。「次の訪問まで、前向きに介護を頑張ってほしい」という森井氏の気持ちが伝

わったのかもしれない。

### 現場見学を機に在宅に興味 今後は地域づくりの強化目標

森井氏と在宅医療との出会いはいまから12年前。医学部5年生のときにある。ひょんな縁から医療法人アスムス理事長・太田秀樹氏の講義診療を見学。「こんなに穏やかで笑顔溢れる医療現場があるのかと、目からウロコでした」というこの体験を機に、「病気とともに生きることを支える医療」を目指すようになった。

「それと、年齢や病状の種類、状態の如何に拘根なく、どんな人も診よう」という気持ちになり、目の前の患者さんが抱える問題を解決することに喜びを見出すようになったのは、いわゆるへき地診療所での2年間の経験が大きいですね。ここでは

往診も日常的に経験し、在宅医療への興味はさらに深りました」と懐かしそうに振り返る。こうした経験を活かすべく2012年4月にアスムスに入職。生き生き診療所・ゆうきを任せられることになった。

今後は診療技術を高めつつ、地域づくりにも一層力を入れていきたいという。

「勉強会などを通した組の見える開催づくりと、一つひとつの症例を通して開催組織の連携を強化するほか、病院の医師とも交流を深め、アスムーズな在宅移行を進めたい」と将来を見据える森井氏。一番の希望は、地域住民に在宅医療の良さを伝えること。「そのためにも、自分もみんなふうに過ごしたい、と思ってもらえるような症例を、仲間と一緒に積み重ねていきたい」と力をこめる。